



MC aprovecha rupturas en otros partidos para hacerse de candidatos

Se declara de centro izquierda, y lo mismo ha apoyado las campañas de Cárdenas y López Obrador que las de Anaya y Moreno Valle

ROBERTO GARDUÑO

El partido Movimiento Ciudadano (MC), que acompañó desde su origen las candidaturas presidenciales de Cuauhtémoc Cárdenas, Andrés Manuel López Obrador y Ricardo Anaya, hoy alcanza 7 por ciento de las preferencias electorales en el país. Mantiene ese porcentaje desde el triunfo de Enrique Alfaro Ramírez en Jalisco y, también, hasta ahora ha perdido el registro en 10 estados.

En sus estatutos, ese partido, dirigido siempre por su fundador, Dante Delgado Rannauro, se autopromociona como partido de centro izquierda, con vocación socialdemócrata y progresista. No obstante, sus votantes no encajan en ese perfil. Su plan de reclutamiento de candidatos considera como oportunidades las "rupturas" en el resto de las fuerzas políticas para allegarse de cuadros de valía, como Ricardo Bours, Chertorivski y Juan Ignacio Zavala (con este último se mantiene cerca de Margarita Zavala y Felipe Calderón).

En la Cámara de Diputados, MC es considerado por sus detractores como aliado de Morena, dado que ha votado a favor de 94 por ciento de sus iniciativas, y también "boicotea" la conjunción de fuerzas de oposición, colocándose como opción

electoral para derrotar, en 2024, al partido mayoritario y sus candidatos.

Desde que consiguió su registro, además de sumarse a las candidaturas de Cárdenas, López Obrador y Anaya, MC también respaldó la de Marcelo Ebrard para jefe de Gobierno del Distrito Federal y las de gobernador con Gabino Cué en Oaxaca, Rafael Moreno Valle en Puebla, Mario López Valdez en Sinaloa y Graco Ramírez en Morelos.

De sus alianzas entre 2000 y 2018, MC tuvo tratos y acuerdos electorales con PRD, PAN, PT, Nueva Alianza, PAS o PSN. En términos programáticos, impulsa una plataforma orientada a aprovechar la desmemoria de la llamada postransición.

En Jalisco, de la mano de Alfaro Martínez, capitalizó el desastre que heredó el gobierno del panista Emilio González Márquez (2007-2013). En Nuevo León, con un candidato inexperto pero sí carismático, en la persona de Samuel García, promueve junto a éste el repudio contra los partidos políticos, sobre todo contra el PRI. Y lo mismo ahora que se enfila en Campeche con su nuevo candidato, Eliseo Fernández, ex alcalde de la capital de esa entidad, quien renunció al PAN.

En el proceso electoral de 2021 echó mano de personajes que abandonaron las filas del PRI, PAN

y PRD, entre ellos Chertorivski –secretario de Salud con Calderón–, Francisca Viveros Barradas (Paquita la del Barrio), el actor Francisco de la O y Sofía Yunes, sobrina del ex gobernador panista Miguel Ángel Yunes y popular por sus videos de ejercicios físicos.

Jorge Álvarez Máynez, quien fue prohijado e impulsado en la política nacional por Alfaro Ramírez –junto con Clemente Castañeda– y ahora ha roto con aquél para sumarse a los fieles de Delgado Rannauro, es el responsable del reclutamiento en MC. Mantiene cercanía con Margarita Zavala para incorporar a los seguidores de Calderón, a quienes en las filas emecistas se denomina "el PAN decente". De ahí que por la vía de Chertorivski, Álvarez Máynez acercó al líder nacional emecista a Juan Ignacio Zavala, hermano de Margarita y cuñado de Calderón.

El año pasado, se presentaron ante la autoridad electoral 12 denuncias por incumplimiento de obligaciones de transparencia en el uso de recursos públicos, y en lo que va de 2022 se han acumulado siete.

Del lado de la oposición al gobierno federal y a Morena, se le señala por "detonar" la posibilidad de una coalición, porque se ubica como opción de gobierno y legislativa con suficiente fuerza para contender contra la mayoría que conforman la fuerza oficial y sus aliados, PT y PVEM. Y el último cuestionamiento a este partido se derivó de su ausencia en la marcha en defensa del INE.